

FONDATION ROBERT  
**SCHUMAN**

30

La Lettre

Lundi 21 février 2022

numéro 968

La Lettre format PDF

La Fondation sur



et



L'application de la Fondation disponible sur [Appstore](#) et [Google Play](#)

— Je soutiens la Fondation Robert Schuman —

En février 1992, la Fondation était créée. Elle fête donc cette année son 30e anniversaire.

## La Russie, l'Ukraine et le droit international



Les actions russes en Ukraine depuis 2014, et les tensions auxquelles elles donnent lieu, occultent les aspects juridiques de ces agressions ouvrant ainsi la voie à la propagande et aux approximations. Pour contribuer à mieux comprendre les enjeux, la présente contribution se limite aux aspects juridiques d'une question, par ailleurs éminemment politique. Car on assiste en effet, à une rupture spectaculaire de l'ordre international et à une violation d'engagements et de traités signés par un membre permanent du Conseil de Sécurité des Nations unies, inédites depuis la Seconde Guerre mondiale.

[Lire la suite](#)

Sommaire

**A la une !** : 30e/Anniversaire - Editorial **Fondation** : Publication - Conférence/Sénat - prix/Journalisme - Afrique - Défense/Europe - Santé/Europe - Atlas/Europe **Commission** : Espace - Défense **Parlement** : Ukraine - Eurovignette - Energie/mer - Travail/Protection - Lutte/Cancer - Sécurité/jouets **Conseil** : Espace - Commerce - Travail/Emploi **Diplomatie** : Afrique - Barkhane/Takuba **Cour de Justice** : Conditionnalité **Agences européennes** : Airbus **Allemagne** : Sécurité **Malte** : Elections **Ukraine** : Russie **Conseil de l'Europe** : Belgique - France - Malte **OTAN** : Russie/Ukraine **FMI** : Reprise/UE - Espagne **OMC** : Chine **G20** : Finances **Etudes/Rapports** : Relance/UE **Publications** : Robert Schuman **Culture** : JO - Film/Berlin - Expo/Paris - Expo/Athènes - Expo/Tallinn - Expo/Bergen - Expo/Bilbao - Expo/Milan - Expo/Münster - Expo/Prague - Expo/Londres

[Agenda](#) | [Autres versions](#) | [Contact](#)

**A la une ! :**

**La Fondation fête ses 30 ans**



Il y a 30 ans, le 21 février 1992, la création de la Fondation Robert Schuman était annoncée au Journal Officiel. A l'occasion de cet anniversaire, nous partageons avec vous quelques documents de l'époque pour retracer notre histoire. Le Président de la Fondation Jean-Dominique Giuliani nous apporte son témoignage. Et pour vous replonger dans l'année 1992, nous vous proposons un petit quiz. En vous remerciant de votre fidélité et de votre soutien... [Lire la suite](#)

## La Fondation Robert Schuman a 30 ans



Quelques mois après la chute du Mur de Berlin, d'éminentes personnalités créaient la Fondation Robert Schuman pour se consacrer à la réunification de l'Europe. Pendant trois décennies, la Fondation a accompagné les évolutions de l'Europe et la transformation de l'Union européenne. Aujourd'hui, écrit Jean-Dominique Giuliani, nous sommes persuadés qu'il y a encore beaucoup à faire pour parachever une construction inédite dans l'histoire de l'humanité et nous mettons toutes nos forces au service de cet idéal qui nous dépasse... [Lire la suite](#)

## Fondation :

### Européen, sans complexes



Dans son livre, Jean-Dominique Giuliani, président de la Fondation, s'adresse sans complexes à ses concitoyens qui doivent refuser les mensonges sur l'Union européenne tout en contribuant sans relâche à l'améliorer. Car, en Europe, ce sont toujours les idées de la Grande Nation qui mènent le bal : l'Europe, c'est quelque chose en plus rien en moins. Cet ouvrage, publié aux éditions Marie B, est disponible en format papier sur le site de la Fondation et dans les librairies. Commandez-le... [Lire la suite](#)

### Conférence sur la politique étrangère, de sécurité et de défense



Le 25 février, Jean-Dominique Giuliani intervient lors de la Conférence interparlementaire sur la politique étrangère et de sécurité commune (PESC) et la politique de sécurité et de défense commune (PSDC) qui se tient au Sénat dans le cadre de la présidence française du Conseil. Il s'exprimera lors de la table ronde "Face aux grands enjeux internationaux, quelle autonomie stratégique pour l'Union européenne ?"... [Lire la suite](#)

### Prix franco-allemand du journalisme 2022



Les appels à candidatures dans le cadre du Prix franco-allemand du journalisme 2022, dont la Fondation est partenaire, sont ouverts jusqu'au 1er mars dans les catégories Actualités, Documentaire, et Investigation. Un Prix spécial du Jury sera également décerné pour souligner des projets et des travaux remarquables qui n'entrent pas tout à fait dans l'une de ces catégories. Les prix seront remis à Paris le 6 juillet... [Lire la suite](#)

### Quel nouveau pacte avec l'Afrique ?



En amont du Sommet Union européenne - Union africaine des 17 et 18 février, la Fondation a organisé le 15 février, un débat en ligne sur l'avenir des relations afro-européennes, avec Sébastien Treyer, Directeur de l'Institut du développement durable et des relations internationales (IDDRI), et Benedikt Erforth, Chercheur à l'Institut allemand du développement. Cette visioconférence s'est tenue dans le cadre de la Présidence française du Conseil de l'Union européenne... [Lire la suite](#)

### La boussole stratégique : quel cap pour la défense européenne ?



Dans le cadre de la Fabrique Défense, la Fondation et l'IHEDN ont organisé le 26 janvier, en collaboration avec EuroDéfense-France, une visioconférence sur l'élaboration d'une boussole stratégique pour l'Union européenne. Dans une tribune commune, les trois organismes tirent les enseignements de ce débat... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Carte des mesures sanitaires et des conditions de voyage en Europe



Avec la baisse des contaminations et des hospitalisations, les pays européens assouplissent les mesures de restrictions sanitaires. Le passe sanitaire n'est plus ou ne sera bientôt plus nécessaire en Autriche, au Danemark, en République tchèque et au Portugal. En Allemagne, à partir du 4 mars, les personnes non vaccinées auront de nouveau accès aux bars et restaurants si elles ont un test négatif. En France, il est de nouveau possible de manger et boire dans les trains et les cinémas. En Belgique, le télétravail n'est plus obligatoire et tous les types d'événements publics sont autorisés à l'intérieur et à l'extérieur. En Italie, le masque n'est plus obligatoire en extérieur, mais depuis le 15 février, les personnes de plus de 50 ans qui ne sont pas vaccinées ne sont plus autorisées à travailler et recevoir un salaire. Pour suivre l'évolution de la situation et

connaître les mesures en place dans les États membres de l'Union, la Fondation vous propose une carte complète des mesures en place. Une ressource indispensable, régulièrement actualisée... [Lire la suite](#)

### L'Atlas permanent de l'Union européenne est disponible



Pour mieux comprendre l'Europe en 2022, l'Atlas permanent de l'Union européenne, ouvrage unique en son genre, propose une vue complète et facile d'accès, de l'Union européenne, de la zone euro et de chacun de ses 27 États membres. Il est disponible en français en version papier et en version numérique... [Lire la suite](#)

### Commission :

#### Vers un système de connectivité par satellite



La Commission a proposé le 15 février un règlement pour une connectivité spatiale sécurisée ainsi qu'une communication sur l'approche de l'Union européenne dans la gestion du trafic spatial. La connectivité spatiale sécurisée a pour objectif de garantir l'accès ininterrompu à des services de télécommunications par satellite et de permettre aux citoyens d'accéder à des télécommunications rapides et fiables. Son coût total est estimé à 6 milliards €, dont une contribution de 2,4 milliards € par l'Union... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Propositions pour renforcer la défense européenne



La Commission a présenté le 15 février des mesures pour parvenir à un marché européen de la défense plus intégré et compétitif. Elle propose d'investir en faveur de la recherche et des capacités en matière de défense, et d'encourager l'acquisition conjointe de capacités de défense développées de manière collaborative au sein de l'Union européenne. La Commission appelle les États membres à continuer de progresser vers des pratiques de contrôle des exportations d'armes rationalisées et plus convergentes. En outre, elle invite au renforcement de la protection des moyens spatiaux européens ainsi que de la résilience, notamment pour lutter contre les menaces hybrides... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Parlement :

#### Approbation d'un prêt de 1,2 milliard € à l'Ukraine



Les députés européens ont approuvé, le 16 février, une aide financière sous forme de prêt à l'Ukraine d'un montant de 1,2 milliard €. Cette aide a pour objectif d'apporter à l'Ukraine un soutien rapide dans une situation de crise aiguë et de renforcer la résilience du pays. Les députés ont précisé que les fonds seraient versés en contrepartie de mécanismes démocratiques efficaces et des garanties de respect des droits de l'Homme... [Lire la suite](#)

#### Adoption de la réforme sur la tarification du transport de marchandises



Les députés européens ont définitivement adopté le 17 février la réforme sur la tarification du transport routier de marchandises, qui sera désormais basée sur la distance, et non plus sur le temps, en vue de mieux refléter les principes du pollueur-payeur et de l'utilisateur-payeur. Les règles de tarification seront étendues aux bus, camionnettes et voitures particulières. Les États membres devront considérablement réduire les tarifs pour les véhicules à émission nulle ou faible... [Lire la suite](#)

#### Une stratégie européenne pour l'énergie marine renouvelable



Les députés européens ont adopté le 16 février un rapport appelant à accélérer le développement des énergies renouvelables en mer pour atteindre les objectifs de réduction des émissions de gaz à effet de serre. Ils insistent sur la nécessité de raccourcir les procédures d'obtention de permis et appellent les États membres à mettre en place un processus transparent. Les députés soulignent l'importance d'établir un consensus au sein de l'opinion publique autour des projets d'éoliennes en mer, en rappelant qu'ils peuvent être bénéfiques pour la biodiversité marine s'ils sont conçus et construits de manière durable... [Lire la suite](#)

#### Approbation de la modification des règles sur les substances dangereuses au travail



Les députés européens ont adopté le 17 février la révision des règles limitant l'exposition des travailleurs aux substances cancérigènes, mutagènes ou reprotoxiques. La Commission devra proposer d'ici fin 2022 une définition et établir une liste indicative des médicaments dangereux tout en préparant des lignes directrices relatives à la manipulation de ces substances. La directive doit désormais être

adoptée par le Conseil... [Lire la suite](#)

### Recommandations pour une stratégie de lutte contre le cancer



Les députés européens ont adopté le 17 février des recommandations pour une stratégie globale et coordonnée de lutte contre le cancer. Il a insisté sur l'importance des campagnes de prévention. Les députés préconisent d'améliorer l'accès aux équipements et aux soins hautement spécialisés et plaident pour une diversification des chaînes d'approvisionnement en médicaments. Ils souhaitent aussi garantir un "droit à l'oubli" pour les patients dix ans après la fin de leur traitement... [Lire la suite](#)

### Sécurité des jouets



Les députés européens ont souligné, dans un rapport voté le 16 février, la nécessité d'adapter les règles européennes sur les jouets aux nouvelles évolutions scientifiques et technologiques. Ils demandent à la Commission de garantir que tous les jouets sur le marché européen, quel que soit leur lieu de fabrication, respectent la directive sur la sécurité des jouets. Ils soulignent l'importance du respect des règles en matière de produits chimiques et invitent les États membres à coordonner leurs activités de surveillance du marché afin de mieux détecter les jouets dangereux... [Lire la suite](#)

### Conseil :

#### Réunion informelle des ministres de l'Espace



Les ministres en charge de l'espace, réunis le 16 février à Toulouse, ont discuté des projets relatifs à la mise en place d'une constellation européenne de connectivité, ainsi que de la définition de règles communes de gestion du trafic spatial. Ils ont échangé sur la feuille de route européenne relative à l'observation de la Terre et du climat depuis l'espace, ainsi que de l'ambition européenne en matière de sciences et d'exploration de l'espace. Dans un discours aux ministres, le Président français Emmanuel Macron a annoncé la création d'un groupe d'experts en charge d'analyser les options accessibles et de présenter des recommandations aux États membres... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

#### Réunion informelle des ministres du Commerce



Les ministres du Commerce, réunis à Marseille les 13 et 14 février, ont discuté de la réorientation de la politique commerciale à l'œuvre depuis quelques années, ainsi que des priorités pour l'Organisation mondiale du commerce (OMC), à savoir la pêche, l'agriculture et la santé. Ils ont évoqué les échanges commerciaux avec l'Afrique et les États-Unis, notamment en vue de la préparation de la prochaine réunion du Conseil Commerce et Technologies (CCT). En outre, ils ont échangé sur les effets sur le fonctionnement du marché intérieur européen des mesures coercitives imposées par la Chine contre la Lituanie... [Lire la suite](#)

#### Réunion informelle du Conseil Emploi, politique sociale, santé et consommateurs



Les ministres du travail et des affaires sociales ont discuté, le 15 février à Bordeaux, de l'impact des transitions numérique et climatique sur le marché du travail. Ils ont échangé sur l'importance d'investir dans les compétences afin d'identifier et d'anticiper les besoins pour former aux métiers d'avenir. Ils ont abordé la question de l'accompagnement des transitions professionnelles des travailleurs afin de leur permettre d'évoluer ou de se reconverter. Ils ont insisté sur l'importance de renforcer le dialogue social européen et national autour des enjeux de la transition numérique et écologique... [Lire la suite](#)

### Diplomatie :

#### Sommet UE-Afrique



Les dirigeants de l'Union européenne et de l'Union africaine se sont réunis les 17 et 18 février à Bruxelles avec pour objectif de consolider un partenariat renouvelé pour la solidarité, la sécurité, la paix et le

développement économique durable. Ils sont convenus d'assurer un accès juste et équitable aux vaccins par la mise à disposition de 3 milliards € par l'Union européenne dans le cadre du mécanisme COVAX. L'Union européenne a annoncé des investissements à hauteur de 150 milliards €. Les dirigeants ont rappelé leur souhait d'une coopération entre les deux continents pour améliorer la paix et la sécurité. Ils ont manifesté leur soutien à un renforcement des capacités et équipements, afin de renforcer les opérations de paix autonomes menées par les forces africaines... [Lire la suite](#)



#### Retrait du Mali des opérations Barkhane et Takuba



Dans une déclaration conjointe sur la lutte contre la menace terroriste et le soutien à la paix et à la sécurité au Sahel et en Afrique de l'Ouest, la France, ses partenaires européens et le Canada ont annoncé le 17 février le retrait du Mali des opérations militaires anti-djihadistes Barkhane et Takuba. Les pays ont exhorté les autorités maliennes à rétablir l'ordre constitutionnel et ont affirmé leur volonté d'étendre leur soutien militaire aux pays voisins du Mali, d'Afrique de l'Ouest et du Golfe de Guinée... [Lire la suite](#)



#### Cour de Justice :

##### Etat de droit : Rejet des recours de la Pologne et de la Hongrie



La Cour de Justice européenne a rejeté le 16 février les recours de la Hongrie et de la Pologne visant à annuler le règlement qui instaure un régime de conditionnalité pour la protection du budget européen en cas de violation des principes de l'État de droit par un État membre. La Cour considère que le règlement respecte les compétences de l'Union puisque la procédure prévue par ce règlement ne peut être engagée qu'en cas de violation de l'État de droit compromettant la bonne gestion du budget de l'Union. La Cour a toutefois rappelé que les mesures de conditionnalité ne devaient être appliquées que dans la stricte mesure du nécessaire. La Présidente de la Commission, Ursula von der Leyen, a indiqué que la Commission adoptera prochainement des lignes directrices clarifiant les modalités d'application du mécanisme, et qu'elle agira "avec détermination, lorsque les conditions du règlement seront remplies"... [Lire la suite](#)



#### Agences européennes :

##### Airbus affiche le plus gros bénéfice de son histoire



La société européenne Airbus a publié le 17 février ses résultats pour l'année 2021 ainsi que ses prévisions pour l'année 2022. Elle note une augmentation des prises de commandes ainsi qu'une augmentation des recettes de 4%, à 52,1 milliards €, contre 49,9 milliards € en 2020. Airbus explique cette augmentation par le nombre plus élevé de livraisons d'avions commerciaux. Au total, 611 avions commerciaux et 338 hélicoptères ont été livrés en 2021... [Lire la suite](#)



#### Allemagne :

##### Conférence sur la sécurité de Munich



La Conférence de Munich sur la sécurité s'est tenue du 18 au 20 février. Dans le contexte d'une intensification du conflit dans le Donbass, et en l'absence de représentant russe, les représentants de l'alliance atlantique ont rappelé que des sanctions de grande ampleur seraient prises contre la Russie en cas d'invasion de l'Ukraine. Le Président ukrainien Volodymyr Zelensky a demandé un calendrier précis pour l'adhésion de son pays à l'OTAN et a appelé les Occidentaux à abandonner leur politique d'"apaisement" envers la Russie... [Lire la suite](#)



#### Malte :

##### Elections législatives le 26 mars



Le Premier ministre maltais Roberto Abela a demandé au Président George Vella, le 20 février, de dissoudre le Parlement, afin que les élections législatives aient lieu le 26 mars, et non au terme prévu en juin... [Lire la suite](#)



#### Ukraine :

##### Nouvelles discussions pour éviter la guerre

Alors que le cessez-le-feu en Ukraine a été violé à de multiples reprises et que l'armée russe s'est renforcée aux frontières du pays, le Président français Emmanuel Macron



s'est entretenu le 20 février avec les présidents russe, ukrainien et américain. Un sommet entre Vladimir Poutine et Joe Biden pourrait être organisé prochainement "si la Russie n'envahit pas l'Ukraine". Le Chancelier allemand Olaf Schulz a rappelé l'unité des Européens et Américains et réitéré la menace de sanctions massives en cas d'attaque russe. Dans une tribune au quotidien allemand Die Welt, le Président polonais Andrzej Duda a appelé à inclure l'Ukraine à toute négociation avec la Russie, et a appelé à ne pas humilier la Russie... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#) | [Autre lien](#) | [Autre lien](#) | [Autre lien](#)

## Conseil de l'Europe :

### La Belgique reconnue responsable de violations de la Charte sociale européenne



Le Comité européen des droits sociaux (CEDS) a conclu le 17 février que la Belgique avait violé la Charte sociale européenne. Il a estimé que l'Inspection du travail belge s'était montrée inefficace pour détecter et empêcher les "faux stages", qui prennent la forme d'un emploi déguisé impliquant l'exécution d'un travail réel au profit d'un employeur. Le Comité en a conclu que les "faux stagiaires", étaient dès lors privés d'un droit effectif à une rémunération équitable leur assurant un niveau de vie décent... [Lire la suite](#)

### Rapport sur la lutte contre la traite des êtres humains en France



Le Groupe d'experts du Conseil de l'Europe sur la lutte contre la traite des êtres humains (GRETA) a publié le 18 février un rapport d'évaluation concernant la mise en œuvre par la France de la Convention anti-traite. Il recommande de prendre davantage de mesures pour améliorer l'accès à la justice et à l'indemnisation des victimes de traite, ainsi que de mettre en place un mécanisme national d'identification et d'orientation des victimes... [Lire la suite](#)

### Rapport sur les droits de l'Homme à Malte



Le 15 février, la Commissaire aux droits de l'homme du Conseil de l'Europe, Dunja Mijatovic, a publié un rapport sur sa visite à Malte en octobre 2021. Elle y fait des recommandations visant à garantir la liberté et la sécurité des journalistes, à protéger les demandeurs d'asile et à renforcer le droit des femmes. Elle conseille ainsi d'améliorer la réponse et de sensibiliser les forces de l'ordre aux attaques visant les journalistes, d'augmenter les capacités de l'île à effectuer les opérations de sauvetage des migrants, et de poursuivre les réformes favorisant l'égalité entre les hommes et les femmes... [Lire la suite](#)

## OTAN :

### Réunion des ministres de la Défense



Les ministres de la Défense de l'OTAN ont une nouvelle fois demandé à la Russie, le 16 février, de retirer ses troupes aux frontières ukrainiennes et d'adopter une attitude diplomatique. Ils ont annoncé le déploiement de forces terrestres, maritimes et aériennes supplémentaires afin d'assurer la défense de tous les alliés. Ils ont également rappelé leur soutien à la souveraineté territoriale de l'Ukraine et les conséquences lourdes pesant sur la Russie en cas d'agression. Lors d'une réunion avec leurs homologues ukrainiens et géorgiens le 17 février, ils ont confirmé leur attachement à la politique de la porte ouverte... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

## FMI :

### Effets négatifs sur la reprise en Europe



Le FMI a publié le 18 février une étude sur les conséquences des problèmes d'approvisionnement de produits manufacturés en Europe. Il note que les confinements successifs dus au Covid-19 ont modifié la façon de consommer des Européens ainsi que les rythmes de production industrielle. Il estime que certains facteurs d'inflation ne sont que temporaires, quand d'autres, tels que le manque de main-d'œuvre, risquent de prolonger la tendance. Le FMI suggère aux pays de la zone euro de mettre en place des mécanismes d'action publique, notamment pour relancer le marché du travail... [Lire la suite](#)

### Rapport sur l'économie de l'Espagne



Le Fonds monétaire international a publié le 16 février un rapport sur l'état de l'économie espagnole en 2021. Il prévoit une croissance économique de 5,8% en 2022. Il salue la récente adoption de la réforme du marché du travail qui cherche à combiner la protection accrue des travailleurs avec la flexibilité du marché pour les entreprises... [Lire la suite](#)

## OMC :

### Procédure de l'Union contre la Chine



L'Union européenne a engagé le 18 février une procédure auprès de l'Organisation mondiale du commerce (OMC) contre la Chine, qu'elle accuse de limiter fortement la possibilité pour les entreprises européennes ayant des droits sur des technologies-clés de protéger ces droits lorsque leurs brevets sont utilisés illégalement ou sans compensation appropriée. Cette politique chinoise prive les entreprises technologiques européennes de la possibilité d'exercer et de faire respecter les droits qui leur confèrent une avance technologique... [Lire la suite](#)

## G20 :

### Réunion des ministres des Finances



Les ministres des Finances et dirigeants des Banques centrales des pays du G20, réunis à Djakarta les 17 et 18 février, ont discuté de la reprise économique et des risques que font peser l'inflation et la situation en Ukraine. Ils se sont engagés à appliquer l'accord de l'OCDE sur la fiscalité des multinationales dès 2023... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

## Etudes/Rapports :

### Premier rapport sur la mise en oeuvre de NextGenerationEU



La Commission a publié le 17 février un premier rapport sur le programme de financement NextGenerationEU, qui couvre la période juin-décembre 2021. Il détaille des statistiques liées aux emprunts. Il précise que les investisseurs ont maintenu un vif intérêt pour le programme tout au long de l'année. La Commission confirme que tous les montants dus aux États membres en 2021 ont été payés rapidement, moins de 6 jours ouvrables après l'achèvement des procédures juridiques nécessaires... [Lire la suite](#)

## Publications :

### Robert Schuman, la politique pour vocation



Dans son ouvrage paru aux éditions Salvator, Ghislain Knepper esquisse un portrait spirituel de l'homme politique chrétien qu'a été Robert Schuman, en se fondant sur les pièces inédites de son procès en béatification et sur les témoignages de son entourage... [Lire la suite](#)

## Culture :

### Bilan européen des Jeux olympiques



Les Jeux olympiques d'hiver de Pékin se sont achevés le 20 février. La Norvège est arrivée en tête du classement des médailles avec 37 médailles, dont 16 en or, 8 en argent et 13 en bronze. Les 27 pays de l'Union ont remporté un total de 139 médailles, dont 50 en or, 47 en argent et 42 en bronze. Les prochains jeux d'hiver se tiendront en 2026 à Milan et Cortina d'Ampezzo... [Lire la suite](#)

### Palmarès de la 72ème Berlinale



Le 16 février, le festival du film de Berlin a récompensé de l'ours d'or la réalisatrice espagnole Carla Simon pour "Alcarras". Le prix du meilleur réalisateur a été décerné à la Française Claire Denis pour "Avec amour et acharnement". Le prix de la meilleure interprétation a été remporté par l'actrice Meltem Kaptan... [Lire la suite](#)

[À la rencontre du petit prince](#)



Jusqu'au 26 juin, le musée des Arts décoratifs de Paris présente l'exposition "A la rencontre du Petit Prince". Plus de 600 pièces, dont certaines inédites en France, rendent hommage à Antoine de Saint-Exupéry et permettent de redécouvrir son récit mondialement connu... [Lire la suite](#)

### L'art du portrait à Athènes



La Galerie nationale du musée Alexandros Soutsos présente jusqu'au 28 mars "L'art du portrait dans les collections du Louvre". Fruit d'une collaboration entre le musée du Louvre et différents musées grecs, l'exposition permet de voyager à travers plus de 3 000 ans d'histoire via des portraits de personnages célèbres et moins connus. De grands noms de la peinture se côtoient comme Botticelli, Velasquez, Rembrandt, Goya et Delacroix... [Lire la suite](#)

### Art dissident estonien



Le musée Adamson-Eric de Tallin présente jusqu'au 27 mars des oeuvres de la peintre Valve Janov réalisées entre 1942 et 1965. L'artiste, qui ne pouvait exposer ses œuvres sous le régime soviétique, exprime ses besoins de liberté créative et d'indépendance en jouant sur les motifs avec fantaisie. L'exposition inclut des œuvres d'autres artistes engagés comme elle dans le mouvement de résistance de l'art estonien... [Lire la suite](#)

### Les années 1920 entre France et Norvège



KODE 1, l'un des quatre musées des arts de Bergen, propose une exposition d'œuvres d'artistes norvégiens représentant la vie à Paris et Bergen au début du XXe siècle. Cette exposition évoque les influences sous lesquelles ont évolué les artistes, certains ayant gardé le style appris avec le peintre André Lhôte, d'autres ayant évolué vers le style de Matisse. "La Vie Moderne : les peintres de Bergen à Paris en 1920" est à visiter jusqu'au 6 mars... [Lire la suite](#)

### Du fauvisme au surréalisme



Les chefs d'œuvres du Musée d'Art moderne de Paris sont exposés au Musée Guggenheim de Bilbao jusqu'au 22 mai. L'exposition permet une vue d'ensemble des principaux mouvements artistiques du début du XXème à l'après-Seconde guerre mondiale, rassemblant ainsi des œuvres des grands protagonistes du cubisme, du fauvisme, de l'Ecole de Paris et du surréalisme... [Lire la suite](#)

### La Chine d'Henri Cartier-Bresson à Milan



Le MUDEC de Milan présente jusqu'au 3 juillet, une exposition sur les photographies d'Henri Cartier-Bresson réalisées en Chine en 1948 et 1949 puis en 1958. Le photographe y documente la prise de pouvoir des communistes et le Grand bond en avant... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

### Picasso et art africain à Münster



Le musée Pablo Picasso de Münster présente, jusqu'au 1er mai, les expositions "Pablo Picasso : la belle et la bête", et "Modernité noire : l'Afrique et l'avant-garde". La première présente des gravures de Picasso centrées autour du mythe du Minotaure. La seconde fait cohabiter les œuvres d'artistes africains avec celles du modernisme classique européen... [Lire la suite](#)

### Arts électriques à Prague



La Kunsthalle Praha, nouvelle galerie artistique de Prague installée dans une ancienne centrale électrique, inaugure ses activités à partir du 22 février avec Kinetismus, une exposition sur l'utilisation de l'électricité dans les arts, du cinéma au virtuel en passant par l'art cinétique... [Lire la suite](#)

[Autre lien](#)

[Le surréalisme au-delà des frontières](#)



Du 24 février au 29 août, la Tate Modern de Londres présente une exposition sur l'influence du surréalisme à travers le monde, de Buenos Aires à Séoul et au Caire, qui vise à renouveler l'histoire du mouvement artistique en montrant comment les différents centres artistiques partageaient son style et sa philosophie, tout en y combinant leur particularité... [Lire la suite](#)

## L'Agenda :



22 février 2022  
Bruxelles  
Conseil Affaires générales



24 février 2022  
Bruxelles  
Conseil Compétitivité



25 février 2022  
Bruxelles  
Réunion de l'Eurogroupe



26 février 2022  
Paris  
Réunion informelle des ministres de l'Economie et des Finances



28 février-1er mars 2022  
Rouen  
Réunion informelle des ministres en charge de la cohésion

La Lettre est également disponible dans les versions suivantes :



J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

## Les rédacteurs de la Lettre :

Stefanie Buzmaniuk, Helen Levy ;  
Emilie Malivert, Ana Pasturel, Mélina Giraud, Luna Ricci

**Rédacteur en chef : Eric Maurice**  
**Directeur de la publication : Pascale Joannin**  
**N° ISSN : 2729-6482**

Contact / suggestion  
[info@robert-schuman.eu](mailto:info@robert-schuman.eu)

**La Fondation Robert Schuman**, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique Giuliani.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres ? [{LINK}](#)